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Городскую среду 
создают люди! 
Двор дома № 8 
по ул. Варейки-
са в Ульяновске 
охраняет Дон 

Кихот, сделанный умелы-
ми руками жильца дома 
Владимира Злыднева. До 
этого пенсионер был ини-
циатором и участником 
украшения клумб около 
подъезда, которые теперь 
пестрят черными и бе-
лыми лебедями, змеями, 

грибами и экзотическими 
фламинго. При «колод-
це» красуется розовоще-
кая барышня. Сделаны 
эти фигурки из проби-
тых шин, пластиковых 
бутылок, металлической 
посуды. А вы что будете 

делать в свои 70 лет?
Идея композиции с ге-
роями Сервантеса, по 
словам автора, родилась 
внезапно. 
- Хотелось преобразить 
свой двор, сделать его 
живее, чтобы радова-
лись и мимо проходя-
щие люди, и жители, и 
гуляющие на площадке 
дети, - признается Злыд-
нев.
По словам жильцов, двор 
облагораживается, ста-
новится ярче, маленькие 
дети фотографируются с 
Дон Кихотом. 
- Не каждый раз такое 
увидишь. Жаль, что это 
красивое сооружение не 
стоит долго - прохожие 
мальчишки периодиче-
ски обламывают его. Вот 
и сейчас Дон Кихот идет 
в бой со сломанным ору-
жием , - грустно вздыха-
ет супруга Владимира 
Злыднева Любовь Пе-
тровна. То ли в шутку, 
то ли всерьез скульптор 
иначе, как Дульсинея, к 
ней не обращается.
- Я хотел еще Санчо Пан-
са на ослике поставить, 
если мне сил хватит, то 
у Дон Кихота и оруже-
носец будет, - пообещал 

Владимир Злыднев.
Востребованность таких 
подходов возрастает с 
каждым годом. В нашем 
обществе появляется 
все больше граждан, ко-
торые проявляют свою 
инициативу, мы видим 
больше добровольче-
ских инициатив, в том 
числе и на местном 
уровне. Люди стремятся 
сделать что-то нужное, 
полезное. У них немало 
конструктивных идей, 
предложений в реше-
нии проблем городов, 
сел, поселков, и главное 
- есть желание вопло-
тить их в жизнь. Очень 
важно, чтобы со сторо-
ны власти было такое 
же встречное желание 
услышать, понять пред-
ложения инициативных 
граждан. Только при по-
стоянном, неформаль-
ном, заинтересованном 
общении с жителями 
можно узнать, почув-
ствовать, что их дей-
ствительно волнует, и 
вместе с гражданами 
добиваться решения на-
сущных задач, строить 
планы развития.

НАДЯ АКУЛОВА

Дон Кихот
Киндяковский,
или Как привести двор в порядок  

Владимир Путин, 
по итогам заседания Совета по развитию местного самоуправления в городе Кирове 5 августа 2017 года:
Неравнодушное, деятельное отношение людей к проблемам - это огромная ценность и очень хороший резерв, качество нашей работы. Необходимо всемерно поддерживать таких граждан.

Цифра

млн рублей в общей слож-ности будет направлено в 2018 году на благоустрой-ство из областного бюджета.
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С 2015 по 2017 год на территории Ульяновской области реализовано 150 проектов, подготовленных на основе местных инициатив граждан. Консолидированная стоимость объе-ктов составила более 205 миллио-нов рублей. В рамках программы состоялась реконструкция 80 домов культуры. Кроме того, отремонтиро-ван 21 объект водоснабжения, семь пожарных депо и четыре спортив-ных объекта. Благополучателями этих инициатив стали 382 тысячи человек.
В регионе работает несколько программ помощи жителям в улуч-шении жилищных условий: это и губернаторская ипотека, и програм-ма льготного кредитования по стан-дартам АО «ДОМ.РФ», и обеспечение квартирами детей-сирот, и переселе-ние граждан из аварийного жилья. Кроме того, привлекаются федераль-ные средства для создания инфра-структуры в проектах комплексной жилой застройки, застройщикам в случае реализации особо значимых проектов жилищного строительства предоставляются земельные участки без торгов, пониженные ставки на имущество и прибыль, упростили процедуру оформления земельных участков под строительство инже-нерных сетей.
Губернатор Сергей Морозов по-ставил амбициозную задачу - сда-вать миллион квадратных метров в год, т.е. почти по метру на челове-ка. В настоящее время в регионе разрабатывается план действий для ее реализации: это, прежде все-го, подготовка земельных участков для комплексного строительства, воплощение инфраструктурных проектов под комплексную жилую застройку и т.д.
Один рубль, вложенный в строи-тельство, дает пять рублей в эконо-мику региона.
В муниципалитетах Ульяновской области сформируют комфортную «зеленую» среду. Сегодня нигде в Российской Федерации нет подоб-ного проекта. Для его реализации в регионе будет создан Центр экологи-ческих исследований, инноваций и инвестиций.
Сергей Морозов рекомендовал муниципалитетам усилить работу по благоустройству и взять на особый контроль вопросы качественного содержания пространств, которые обновляются в рамках федеральных и региональных проектов.
Проект парка Дружбы народов будет доработан с учетом рекомен-даций ульяновцев и экспертного сообщества. Проектом предусмот-рено обновление детской игровой площадки, создание велодорожек, установка качелей и пергол вдоль бульвара, обновление озеленения территории. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫУ регионов должно 
быть больше стиму-
лов для изменений

Жители небольших и сред-
них городов России должны 
иметь полный доступ ко 
всем современным услу-
гам. Об этом заявил Пре-
зидент страны Владимир 
Путин в ходе выступления 
на пленарном заседании 
Московского урбанистиче-
ского форума.
По его словам, сегодня в 
России есть более 900 го-
родов, численность населе-
ния которых не достигает и 
100 тысяч человек. Основ-
ная их часть - населенные 
пункты, где проживают от 
5 до 10 тысяч граждан. По 
мнению Президента, они  
«формируют  уникальный 

исторический и культур-
ный образ России». Таким 
городам нужно помогать 
раскрыть потенциал, чтобы 
сделать из них центры ту-
ризма, искусства, науки и 
технологий.
Поставленная задача - «на-
стоящий творческий и 
профессиональный вызов 
для экономистов, управ-
ленцев, архитекторов и 
урбанистов», подчеркнул 
Президент. «Главное для нас 
- это создание комфортной 
городской среды не только 
в крупных центрах, но и на 
всей территории страны, 
чтобы у регионов было 
больше стимулов для из-
менений», - сказал Путин. 
Для этого нужно задуматься 
над запуском специальных 
механизмов конкуренции 
региональных и муници-
пальных властей, которые 
бы создавали лучшие усло-
вия для жизни, сообщил он.
Президент выразил мнение, 
что «любой город может 
успешно развиваться толь-
ко с жителями на основе 
учета их мнения и инициа-
тив». Кроме того, должны 
работать сильные институ-
ты прямой демократии и 
местного самоуправления, 
а также каналы обратной 
связи с населением.
Сегодня решение многих 
задач в городской сфере 
берут на себя инициатив-
ные граждане, волонтеры 
и НКО, заявил Владимир 
Путин. «Они формируют 
атмосферу гостеприимства, 
добросердечности, взаим-
ной поддержки, которая так 
необходима современным 
городам», - сказал Пре-
зидент и поблагодарил до-
бровольцев, которые при-
няли участие в проведении 
ЧМ-2018 по футболу.



В 
муниципалитетах 
Ульяновской обла-
сти активно развива-
ется территориаль-
ное общественное 
само-управление 

(ТОС), которым сегодня охва-
чено практически 80 процентов 
ульяновцев. О том, как созда-
валось в Сенгилеевском райо-
не ТОС «Единство» и как оно 
работает, рассказала Ольга 
Тухкина, сотрудник админи-
страции Сенгилеевского рай-
она, отвечающая в муниципа-
литете за решение социальных 
вопросов. 

- Откуда у сенгилеевцев 
такая активность? Или, 
признайтесь, подталкивали, 
помогали организоваться?

- ТОС «Единство» появил-
ся в поселке Красный Гуляй в 
2010 году по инициативе Ра-
ниса Маллямова. Экс-глава 
администрации приехал в 
Сенгилеевский район из Си-
ликатного, где несколько лет 
работал главой поселковой 
администрации. Там он был 
впечатлен деятельностью 
местного ТОСа, поэтому после 
переезда в Сенгилеевский рай-
он и решил создать такое обще-
ственное объединение в нашем 
муниципалитете. А после люди 
стали сами активно включать-
ся в работу. Никакого давления 
не было, да оно и невозможно 
- есть инициатива жителей, ко-
торым нужны рычаги влияния, 
вот и образуются такие терри-
ториальные общины. Все ви-
дят в этом пользу. В ТОС сра-
зу же вошли около полутора 
тысяч человек. В основном это 

были местные жители, прожи-
вающие в частном секторе. А 
вот жители многоквартирных 
домов в ТОС входить не стали, 
так как они были объединены в 
ТСЖ.

- А без участия властей 
эти территориальные орга-
ны самоуправления что-то 
могут решить?

- Конечно, и очень многое. 
К примеру, в некоторых до-
мах жители устали от пьяных 

компаний по вечерам - и наш-
ли способ избавиться от этого. 
Ведь когда мы стали обще-
ственной организацией, то по-
лучили определенные рычаги 
управления ситуацией и стали 
хозяевами своей территории. 
Если раньше во дворе были 
пьяные компании, то теперь - 
песочницы и детские площад-

ки. Мечтаем о приобретении 
хоккейной коробки для мест-
ных ребятишек, также хотим 
установить на нашей детской 
площадке различные спортив-
ные тренажеры, - подключи-
лась к разговору руководитель 
ТОС «Единство» Светлана 
Конева. - Порой возникает 
конфликт интересов жителей 
соседних домов. Не скрою, 
когда начали благоустраивать 
территорию, обнаружились 
спорные моменты. Так, одни 
хотят убрать три дерева, ко-
торые сажали жильцы сосед-

него дома, или 
на чужую тер-
риторию попала 
детская горка. 
ТОС скандал 
разруливает: и 
горку переносит, 
и деревья пере-
саживает. Они 
не ждут, когда 
власть это сде-
лает.

Территори-
альные общины 

решают не только вопросы 
благоустройства. Так, после 
создания ТОСа местным жи-
телям удалось приступить к 
строительству в Красном Гуляе 
храма. Раньше в этом посел-
ке была лишь маленькая мо-
лельная комната, которая рас-
полагалась в здании местного 
медпункта. Но после создания 
общественного объединения 
руководство муниципалитета 

стало всячески помогать «Един-

ству» в строительстве храма. 
Начали строить храм в 2013 
году, в настоящее время выве-
ден цокольный этаж, проведе-
ны газ и свет. С апреля 2016-го 
здесь началась служба. Служат 
два батюшки. 

- Все у нас будет хорошо! - 
уверена Светлана Конева. - По 
любым проектам нам помога-
ет Центр развития НКО при 
Общественной палате. В этом 
году мы вошли в Ассоциацию 
ТОСов. Будем претендовать 
на грант. Верю, что нам удастся 
его выиграть благодаря нашим 
отзывчивым людям, которые 
хотят жить лучше и хотят, что-
бы их село было интереснее и 
привлекательнее. 

По словам Владимира Си-
дорова, который возглавляет 
региональную Ассоциацию 
ТОСов, в рамках программы 
«Формирование комфортной 
городской среды в Ульяновской 
области на 2018-2022 годы» 
предусмотрено выделение
52 миллионов рублей органи-
зациям территориального са-
моуправления на проведение 
мероприятий по благоустрой-
ству. Средства на субсидии 
для ТОСов предусматривают-
ся программой впервые. Для 
получения субсидий у ТОСа 
не должно быть просроченной 
задолженности перед бюдже-
том поселения и городского 
округа, необходимы план ме-
роприятий по благоустройству 
и муниципальное софинанси-
рование.

ТОС что надо

СПРАВКА
В Ульяновской области функционируют 
156 ТОСов, 76 из них оформлены в виде 
юридических лиц. В 2016 году в Ульянов-
ске работало 56 объединений,
а сегодня - 76.

Находясь в столице, де-
путат от КПРФ Алексей Ку-
ринный вот уже месяц честно 
пытается вызвать в себе поле-
мический запал, чтобы выйти к 
трибуне Государственной думы 
и выдать зажигательную речь о 
пенсионных накоплениях, пре-
зиденте и премьере. Но не по-
лучается. 

444 раза за неполных два 
года выскакивал Алексей Вла-
димирович на думскую три-
буну. Выкладывал напрямоту, 
хотя и не просили. Учил страну 
жизни в самых разных аспек-
тах. Изрекал цитаты из Марк-
са. Рубил с плеча, избавлялся 
от комплексов.

Однако что сделал Алексей 
Куринный 19 июля 2018 года, 
когда Государственная дума 
одобрила в первом чтении за-
конопроект о повышении пен-
сионного возраста? Кто сидел 
тише воды, ниже травы и толь-
ко поглубже втягивал голову 
в плечи? Он, депутат Алексей 
Куринный. Сидел и молчал.

Восемь единороссов не 
пришли на первое чтение. На-
талья Поклонская проголо-
совала против. Замсекретаря 
генсовета партии Сергей Же-
лезняк написал заявление об 
отставке. Часть коммунистов 
провела пикет у входа. Влади-
мир Жириновский прямо вы-
сказался против. Геннадий Зю-
ганов намекнул, что он тоже не 
за. Даже Сергей Миронов что-
то такое промямлил в харак-
терной для справедливороссов 
манере. 

А депутат по 187-му одно-
мандатному избирательному 
округу Алексей Куринный си-
дел и молчал. Сохранял хлад-
нокровие. Отстаивал интересы 
трудового народа в чрезвычай-
но сдержанной манере, которая 
так нравится спикеру Госу-
дарственной думы Вячеславу 
Володину.

Ночью, наверное, совесть 
коммуниста заела. Наверняка 
ведь не мог уснуть, вертелся. 
Оправдывался перед женой-де-

путатшей. «Я не сказал сегодня 
там, в зале заседаний. Я сооб-
разил потом, в буфете. Мне 
есть что сказать по улучшению 
пенсионного законодательства! 
И я скажу! Отвечу правитель-
ству прямо сейчас, дома, из-под 
одеяла. В лоб, сжато, сильно и 

резко - в свойственной мне ма-
нере!»

Зато в Ульяновске - совсем 
другое дело. Алексей Курин-
ный вмиг становится принци-
пиальным. Командует парадом, 
Айратом и обкомом. Вы идете 
на митинг, чтобы высказаться 
о пенсионной реформе? Дудки! 
Алексей Куринный не сойдет 
с трибуны. Ему столько надо 
сказать о вожделенном месте 
губернатора Ульяновской об-
ласти и неминуемой отставке 
правительства. И еще разок 
процитировать Навального. И 

снова о своем желании стать 
губернатором. Разогнать инве-
сторов. Дать врачам бинты и 
йод. Можно даже в неограни-
ченном количестве - других ле-
карств, скорее всего, не будет. 
Ну вы помните. Опыт есть. За-
крыть перинатальный на про-
верку. Вернуть в продуктовые 
синих куриц по талонам раз в 
месяц. Срочно вложить милли-
ард в ремонт Мемцентра. Рас-
сориться с президентом. Опыт 
есть. Планов громадье. А пен-
сия, что пенсия? У бывших де-
путатов пенсия хорошая. Даже 
замечательная.

Если хотя бы один срок 
просидел депутатом в Госду-
ме, то до конца жизни гаран-
тированно будешь получать 

надбавку в размере 55% от 
денежного вознаграждения 
действующих депутатов. Со-
гласно официальной деклара-
ции доходы семьи Куринных 
за 2017 год составили 6 057 
263 рублей. Считайте сами. 
До пенсии ли им.

444 раза за неполных два года выскаки-вал Алексей Куринный на думскую трибуну. 

Почему коммунист промолчал
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  АНДРЕЙ КОРЧАГИН



Поменяли имидж
Троицкий Сунгур разменял уже четыре 

века. Но, приехав туда сегодня, никто не 
скажет, что это село в Новоспасском районе 
с его современными, сверкающими стеклом 
зданиями и отреставрированными построй-
ками имеет столь долгую и насыщенную со-
бытиями историю.

А все потому, что в этом небольшом селе 
нет иждивенческих настроений, люди само-
стоятельны и ответственны. Они не гово-
рят «Дайте нам работу!» или «Почему у нас 
мужики пьют?». Они сами, при поддержке 
местных депутатов, решают свои проблемы, 
наладив диалог с властью.

В областной прессе часто встречается 
тезис: возрождение ульяновского села на-
чалось с Троицкого Сунгура. С этим трудно 
не согласиться. А с чего началось возрожде-
ние Троицкого Сунгура? Со строительства 
церкви. В 2004 году храм Живоначальной 
Святой Троицы был выстроен на том же ме-
сте, где находился еще в XVIII веке. Чуть 
позже в селе появились новенькие школа 
и детский сад, спортивный комплекс с бас-
сейном. Три года назад в Сунгуре по ини-
циативе населения был начат капитальный 
ремонт Дома культуры. Для завершения 
работ необходимо было войти в федераль-
ную программу по развитию сельских тер-
риторий, что и было сделано при поддержке 
министерства культуры. Аккуратные тро-
туары, свежеокрашенные заборы, клумбы, 
парки с фонтанами и красивыми аллеями 
и даже музей под открытым небом - все это 
есть в Троицком Сунгуре.

Большую помощь по строительству об-
щественной инфраструктуры в Троицком 
Сунгуре оказывают руководители пред-
приятий холдинга «Проминвест» во главе 
с Григорием Николаевичем Мясниковым. 
Кто-то предпочитает строить себе виллы 
за границей, покупать там яхты, а он - со-
зидает там, где живет и работает, помогает 
своим односельчанам. 

- Наша команда сделала многое, но глав-
ное, что удалось  изменить, - это сознание 
людей. Они стали по-другому относиться 
к селу, в котором родились. И улыбок на 
лицах стало больше. Это значит, что жите-
ли Троицкого Сунгура почувствовали себя 
увереннее, стали более свободными, - убеж-
ден Григорий Мясников. По его инициати-
ве для координации усилий были созданы и 
успешно функционируют ТОС и клуб «Со-
ковкин», названный по фамилии основа-
теля села. В него вошли самые уважаемые, 
активные сельчане. 

Анатолий Бакаев,председатель Законодательного Собрания
Считаю такую активную жизненную позицию весьма ценной. Убежден, что надо брать пример с жителей Троицкого Сунгура и распростра-нить этот интересный и, безуслов-но, действенный метод работы на другие сельские поселения Улья-новской области.

Этот клуб в сотрудничестве с посел-
ковой администрацией активно решает 
вопросы, которые поднимает население. 
Жители сами решают, как провести суб-
ботник, благоустроить улицу, где про-
ложить тротуары, как улучшить работу 
школы и детского сада и способствовать 
обеспечению общественной безопасности.

В своем Послании Федеральному Собранию Владимир Путин предложил развернуть масштабную программу пространственного развития России, включая развитие городов и других населенных пунктов. И в этой связи поручил  удвоить расходы на формирование комфортной городской среды! Путин отметил, что все это 
в том числе будет спо-
собствовать обеспечению 

прозрачности и эффективности 
самой системы ЖКХ, чтобы 
граждане получали качествен-
ные услуги и не переплачивали 
за них. Президент отметил, что 
многое будет зависеть от город-
ских и местных властей, от их 
открытости передовым идеям, 
от готовности откликаться на 
запросы жителей разных поко-
лений, семей с детьми, инвали-
дов и пенсионеров. 

Программа, принятая 
по инициативе Президента, 
сегодня реализуется в семи 
муниципальных образова-
ниях Ульяновской области 
(г. Ульяновск, Новоульяновск, 
Димитровград, Барыш, Инза, 
Сенгилей, р.п. Силикатный). 
Сумма финансирования про-
екта составит 334 млн рублей, 
233 млн рублей - из федераль-
ного бюджета, 101 млн рублей 
- из областного. 

Идеология «Комфортной 
среды» предполагает, что жи-
тели российских городов и ве-
сей с населением более тысячи 
человек будут сами решать, что 
и где в их населенном пункте 
надо подкрасить, подлатать, 
заасфальтировать - словом, от-
ремонтировать. Напомним: 
проект «Формирование ком-
фортной городской среды» 
впервые стартовал в прошлом 
году. И всего за год работы из 
федерального бюджета на бла-
гоустройство городских и сель-
ских территорий направлено 
20 миллиардов рублей. К про-
грамме финансово подключи-
лись сами регионы и муници-
палитеты. 2/3 средств ушло на 
дворы, остальное - на улучше-
ние облика общественных про-
странств: скверов, бульваров, 
улиц. Главное новшество этого 
года в проекте «Комфортная 
городская среда» - это рейтин-
говое голосование жителей. На 
суд горожан были представле-
ны готовые дизайн-проекты.

Согласитесь, безликая 
строчка «на благоустройство» 
в любом бюджете уже дав-
но никого не убеждает, а вот 
проголосовать за скамейки в 
соседнем парке, которые так 
красиво нарисовали в дизайн-
проекте - дело полезное. Жите-
лям тринадцати муниципали-
тетов было предложено самим 
определить, какие из проектов 
благоустройства необходимо 
реализовывать в первую оче-
редь. 

В Ульяновской области 
почти 145 тыс. человек при-
няли участие в рейтинговом 
голосовании по выбору обще-
ственных территорий для бла-
гоустройства в рамках проекта 

«Формирование комфортной 
городской среды». Теперь мы 
понимаем, что объем работ бу-
дет больше, чем можно было 
рассчитывать. Вот почему 
«стоимость» каждого голоса 
существенно возрастала. Наи-
большую активность проявили 
жители села Б. Нагаткино, где 
проголосовало 53% жителей, 
поселков Николаевка - 45%, 
Новоспасское - 42%, Муллов-
ка - 41%. В Димитровграде в 
голосовании приняло участие 
около 20% населения, в Улья-
новске - около 19%. Не прояви 
ульяновцы высокую актив-
ность, дополнительное финан-
сирование могло бы уйти в ре-
гионы, проявившие большую 
ответственность. Согласитесь, 

обидно было бы смотреть на 
бурное обновление Казани или 
других городов просто потому, 
что мы поленились встать с ди-
вана. 

Много примеров, когда ро-
дители приходили на счетные 
пункты вместе с детьми, вместе 
обсуждали, каким объектам 
из внесенных в бюллетень от-
дать предпочтение. На многих 
участках выстроились очереди 
– избиратель хотел отдать свой 
голос за своего Президента и 
свою комфортную среду про-

живания. «Мы за Путина, а он 
– за нас!» - говорили ульянов-
цы. 

Так, в Барыше участники 
рейтингового голосования, 
обсуждая дизайн-проекты, ко-
нечно, высказывались в пользу 
сквера Энтузиастов и сквера 
Влюбленных. По итогам голо-
сования в 2018 году в Сенгилее 
приступят к обновлению пар-
ковой зоны набережной реки 
Волги, в Инзе продолжат бла-
гоустраивать парк диатомового 
комбината. В Мулловке будет 
обновлен парк «Рождествен-
ский». Важно, что в этом году 
проект значительно расширен: 
глава региона Сергей Морозов 
принял решение увеличить ре-
гиональную часть финансиро-

вания программы - она соста-
вит более 200 млн руб., и начать 
реализовывать проект на каче-
ственно новом уровне. Разра-
ботана программа по созданию 
общественных пространств в 
районных центрах, на реализа-
цию которой выделено 50 млн 
рублей, впервые в областном 
бюджете предусмотрены сред-
ства ТОСам на реализацию 
инициатив жителей по благо-
устройству.

В ряде муниципальных 
образований голосование про-

ходило за лучшие проекты, 
так как сами общественные 
территории для благоустрой-
ства жители определили еще 
на этапе обсуждений проектов 
муниципальной программы по 
формированию комфортной 
городской среды. Так, в селе 
Большое Нагаткино обновят 
парк «Семейный», в Новоспас-
ском - парк Победы, в Майне 
- парк районного Дома культу-
ры, в Николаевке - площадь Ле-
нина, в Ишеевке - парк «Вдох-
новение», в Карсуне - парк 
культуры и отдыха, в поселке 
Октябрьском - парк 55-летия 
Победы. 

Глава региона отметил, что 
объекты благоустройства, ко-
торые не набрали максимум 
голосов ульяновцев в этом году, 
без внимания не останутся. 
Благоустройство данных тер-
риторий будет осуществляться 
в рамках проекта по формиро-
ванию комфортной городской 
среды, а также губернаторской 
программы «Пятилетка благо-
устройства». Особое внимание 
Сергей Морозов рекомендовал 
обратить на качество выполня-
емых по программе работ.

 ТАТЬЯНА АЛЕКСЕЕВА

Большое 
благоустройство

Цифра

тысяч ульяновцев про-голосовало за проекты благоустройства обще-ственных пространств.
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...такой масштабный проект - это новые экономические и социальные перспек-тивы, современная среда для жизни, для культурных и граж-данских инициатив, для малого бизнеса и стартапов.
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На многих участках выстроились очереди 
– избиратель хотел отдать свой голос 
за своего Президента и свою комфортную 
среду проживания. «Мы за Путина, 
а он – за нас!» - говорили ульяновцы.



Признаться, с нескрываемой за-
вистью мы смотрим в фильмах на 
иностранные высотки, которые для 
нас больше похожи на комфорта-
бельные отели с тренажерными за-
лами и бассейном в подвале. Но кто 
сказал, что для нас это запрещено?! 
И почему бы не использовать сво-
бодные площади многоквартирного 
дома для досуга и отдыха жильцов?

В Ульяновске уже создана прак-
тика, когда по инициативе жителей в 
пустующих помещениях создаются 
комфортабельные залы, с современ-
ным оборудованием для занятия раз-
личными видами спорта: от фитнеса 
до фехтования, от карате до шахмат. 
В общем, на любой вкус и по тем 
направлениям, которые люди выби-
рают сами. Собственно, для себя все 
это и делают же! Своими силами и 
при поддержке власти.

Íå ïðîïàäàòü 
æå äîáðó

- Пример реального самоуправ-
ления - наш спортивно-досуговый 
клуб «У-2», который реализован 
полностью и только за счет энтузи-
азма и самоорганизации жителей, 
- делится своим опытом Владимир 
Васильев, председатель ТОС «Улья-
новский, 2».

Надо сказать, что проспект Улья-
новский, 2 - это одно из самых круп-
ных жилых строений в Заволжском 
районе. По сути, в общую структуру 
объединены сразу пять домов. Об-
щая площадь - более 75 тыс. кв. ме-
тров!

- При этом очень большие пло-
щади в полуподвальном помещении 
принадлежат муниципалитету, и 
раньше они попросту не использо-
вались, были в ужасном состоянии, 
захламлены. И если они никому не 
нужны, мы попросили их передать 
ТОСу в безвозмездное пользование. 
Спасибо руководству города и де-
путатам, которые пошли навстречу 
жителям и разрешили организовать 
там наш клуб! - продолжает наш со-
беседник.

Не только разрешили, но и по-
могли отремонтировать. Выделили 
из городского бюджета 50 тыс. ру-
блей. Еще 50 тыс. рублей дали спон-
соры - предприниматели, которые 
арендуют площади в том же доме. 
Жители в свою очередь вышли на 
субботник, общими усилиями осво-
бодили от хлама и восстановили по-
мещение.

- Там наши жители смогли не 
только спортом заниматься, но и со-
брания проводить, общие праздники, 
акцию «Бессмертный полк» и многое 
другое. За четыре года работы клуба 
сформировался костяк энтузиастов, 
которые сами организуют мероприя-
тия, им даже говорить ничего не надо 
- самоуправление в чистом виде! Я 
как председатель ТОС лишь хозяй-
ственной деятельностью занимаюсь: 
вода, уборка. На эти расходы зараба-
тываем также за счет общего имуще-

ства дома, сдаем площади в аренду, 
собираем на зарплату уборщице и 
прочее, - комментирует Владимир 
Васильев.

Êóáîê çà êóáêîì
Гордость клуба «У-2» - молодой 

тренер Денис Мусифуллин, кото-
рый признан самым активным ин-
структором по физической культуре 
и спорту среди ТОС города. В 2016 
году он стал обладателем ежегодной 
премии «Элита спорта». Средства на 
зарплату дворовому тренеру выделя-
ет муниципалитет, а приходят к нему 
заниматься все желающие жители 
абсолютно бесплатно.

За время работы на территории 
своего ТОСа Денис организовал и 
провел большое количество спор-
тивных мероприятий по дворовым 
видам спорта. Три года ТОС удержи-
вает у себя переходящий Кубок пер-
венства среди ТОС по настольному 
теннису, учрежденный администра-
цией Заволжского района.

- В целом мы уже девять кубков 
завоевали по разным видам спорта, 

но не это главное. Важнее, что в доме 
созданы условия для активного от-
дыха и досуга всем желающим. У 
нас не только подростки приходят 
заниматься, но и старшее поколе-
ние. Одна пенсионерка в настоль-
ный теннис так играет, что молодых 
обыгрывает! Работают секции по 
кикбоксингу, теннису, фехтованию, 
футболу, также наш клуб объединяет 
туристов-байдарочников и любите-
лей игры «Лазертаг». Кроме этого, 
есть музыкальный ансамбль, где мо-
лодежь занимается, у них барабанная 
установка, гитары, - с гордостью рас-
сказывает председатель ТОС.

В прошлом году «Ульяновский, 
2» выиграл по конкурсу из бюджета 
города еще один грант на 200 тыс. ру-
блей. Меценаты-предприниматели 
добавили еще 50 тыс. рублей. В итоге 
на получившуюся сумму удалось от-
ремонтировать еще одно помещение. 
Здесь разместились секции по руко-
пашному бою, дзюдо и кикбоксингу. 

Ñâîèìè ðóêàìè
Еще один пример того, как из 

заброшенного помещения по ини-

циативе и силами самих жителей 
появляется спортивный клуб - ул. 
Краснопролетарская, 9 на Нижней 
Террасе. Это общежитие. На первом 
этаже раньше (когда-то очень давно) 
были общие комнаты, «красный уго-
лок» и все такое прочее. Но со време-
нем туда начали скидывать мусор и в 
итоге превратили в помойку.

- Для меня это было странно 
видеть, - рассказывает председатель 
совета ТОС «Володарец» Сергей 
Клопков. - Я и сам до сих пор увле-
каюсь спортом и сын мой - тоже. И 
всегда это было проблемой: найти 
для занятий помещение. А тут оно 
стоит и буквально пропадает почем 
зря! Вот мы собрались, я со свои-
ми друзьями, сын, которому на тот 
момент было 13 лет, со своими. Так 
вместе взялись за дело. Постепенно 
к нам и другие жители стали присо-
единяться. Начали на «субботни-
ки» выходить. Выгребли несколько 
КамАЗов мусора. И почти 100 
КамАЗов грунта завезли, чтобы за-
сыпать болото вокруг - на прилега-
ющей территории.

Было тяжело. Людям при-
шлось освоить дополнительные 
профессии: научились штукату-
рить, красить, даже класть плитку. 
Все своими руками! А инстру-
менты и технику предоставляли 
управляющие компании. Конечно, 
помогали и депутаты, и админи-
страция. На грант из муниципаль-
ного бюджета для клуба приоб-
рели необходимое оборудование. 
В данный момент в уже отремон-
тированные помещения завозят 
велотренажеры, беговые дорожки, 
гантели, штанги и прочее. В конце 
августа заведение уже примет пер-
вых посетителей. Участвовавшим 
в работах не терпится опробовать 
свой клуб в деле.

- Парни рвутся в бой! - смеется 
Клопков. - Ведь для себя старались, 
столько труда вложили. У нас вооб-
ще очень спортивный ТОС. Наша 
команда недавно участвовала в тур-
нире по мини-футболу, а сегодня 
пришли ко мне и говорят, что хотят 
играть в форме с символикой «Во-
лодарец». Будем искать спонсоров 
или снова участвовать в городском 
конкурсе, чтобы сделать ребятиш-
кам новую форму.

В клубе будет два зала: трена-
жерный и для занятий единобор-
ствами, а еще детская сенсорная 
комната.

Согласитесь, что возможность 
посещать любимую секцию бес-
платно в наше время - роскошь, ко-
торая доступна далеко не всем. Если 
не в каждом доме, то где-нибудь 
в соседнем обязательно найдется 
какое-то пустующее помещение… 
Главное - инициатива! Без труда, 
конечно, тоже не обойтись. Но гля-
дя на эти примеры, уже не поспо-
ришь с тем, что жители имеют воз-
можность по собственному желанию 
создавать комфорт у себя рядом с 
домом. И это поддерживается и даже 
финансируется со стороны власти.

Под лежачий камень, как известно, 
вода не течет. С благоустройством та 
же история. Уровень комфорта на при-
домовой территории МКД во многом 
зависит от инициативы жителей. Как 
правило, в Ульяновске за порядок во 
дворе пуще остальных переживают 
женщины - матери, которые заботятся 
о безопасности гуляющих детей.

Äîáèëèñü ñâîåãî
Вот уже второй год в Ульянов-

ске идет реализация федеральной 
программы «Формирование ком-
фортной городской среды». Проект 

рассчитан на пять лет, но, конечно, 
всем хочется получить заветный ре-
монт во дворе как можно раньше. По-
пасть в первые строчки списка смогли 
лишь самые настойчивые и активные 
жители. Для этого они готовили заяв-
ки, оформляли документы, проводи-
ли обсуждения дизайн-макетов и т.д. 
Впрочем, во многих домах подготов-
ка началась еще за несколько лет до 
этого, когда собственники, видя пла-
чевное состояние своей территории, 
уже начали проводить собрания и 
думать, каким образом решить эту 
проблему

Отбор участников проводился 
согласно условиям, установленным 
Правительством РФ. Было подано 233 
заявки, из которых по федеральным 
критериям прошли и были включены в 
программу 144.

- Дороги в нашем дворе были как 
после бомбежки: ни пройти, ни про-
ехать! - вспоминает Олеся Курунова, 
председатель совета дома №12 по ул. 
Рябикова.

Многодетная мать взялась сначала 
за управление своим МКД. А затем и 
двор буквально вытащила из разрухи. 
В прошлом году здесь прошли ремонт-
ные работы.

- Сначала нам не понравилось, как 
подрядчики сделали: бордюры были 
кое-где отколоты, асфальт местами от-
слаивался, вода скапливалась у подъ-
ездов из-за неправильного уклона 
покрытия. И хотя рабочие убеждали 
меня, мол, да что я - женщина - пони-
маю в строительстве! Мы добились 
своего! Все заставили их переделывать, 
и сейчас у нас во дворе красота, - улы-
бается жительница.

А в прошлом месяце она вместе с 
соседями из других домов зарегистри-
ровала новый ТОС «Восход». Теперь 
уже всем миром ульяновцы возьмутся 
за благоустройство общей территории 
двора.

- Объединиться решили дома по 
адресам: ул. Рябикова, 12 и 16, ул. 
Богдана Хмельницкого, 21 и 25. У нас 
общий двор, на нем хоккейная короб-
ка, за которой фактически никто не 
ухаживает. Вроде как общее, значит - 
ничье! Запустили ее до такой степени, 
что уже хотели вообще закрывать. Но 
меня это категорически не устраивает. 
У меня ведь трое детей растут. Где они 
будут заниматься?! - говорит Олеся 
Курунова. - За счет одного дома содер-
жать весь двор не получается, наклад-
но. Зато теперь с ТОС мы сможем объ-
единить усилия, и от администрации 
города будет помощь.

Äàëüøå äâîðà
Вот еще одна типичная хорошая 

хозяйка двора - Галина Семенова, 
председатель совета дома № 76 по ул. 
Отрадной. Ей уже «мало» своего двора, 

ее заботы про-
стираются теперь на 
всю окружающую территории.

- Новый асфальт во дворе мы еще в 
2015 году сделали. Ох, я побегала тог-
да! Везде была, ко всем обращалась, - 
рассказывает женщина.

В своем стремлении благоустроить 
двор она дошла до Губернатора. Чтобы 
поощрить инициативную старшую по 
дому, Сергей Морозов распорядился 
плюс к ремонту проездов установить 
на ул. Рябикова, 76 детский игровой 
комплекс. В целом двор стал как кон-
фетка! И все равно каждый год хозяйка 

умудряется добавлять что-то еще. Так, 
недавно по просьбе жителей и пору-
чению Главы города Сергея Панчина 
здесь установили дополнительный фо-
нарь для освещения.

- Дворы у нас и в соседних до-
мах отремонтировали, а пространство 
между дворами осталось неохвачен-
ное, - расстраивается Галина Семенова. 
- А нам так не хватало прохода между 
домами, дорожки к детскому саду, к 
школе. Ведь осенью детишки по грязи 
пойдут…

Не пойдут! Вернее, пойдут, но не 
по грязи. На сегодняшний день ста-
раниями хозяйки проходы заасфаль-
тированы силами муниципальных 
предприятий. Таким образом, за счет 
своей настойчивости одной женщине 
удалось не только навести порядок у 
себя во дворе, но и пойти дальше - на-
чать благоустройство прилегающей 
территории.

Некоторые дворы объединят сразу 
несколько МКД. Больше всего - по 6 
территорий - будет отремонтировано 
в Заволжском и Засвияжском районах. 
Еще 3 - в Ленинском, и всего 1 - в Же-
лезнодорожном районах. Как мы уже 
и говорили, никакой уравниловки, кто 
успел вперед подать правильно оформ-
ленную и отвечающую критериям за-
явку, тот и в верху очереди!

Завершить все работы во дворах 
подрядчики, как и в прошлом году, обе-
щают до 1 сентября.

Спортклубы появляются 
в заброшенных 
помещениях

У хорошей хозяйки и двор расцветает!

 БЫЛО 

         
        С

ТАЛО

Ëþäÿì ïðèøëîñü 
îñâîèòü 
äîïîëíèòåëüíûå 
ïðîôåññèè: 
íàó÷èëèñü 
øòóêàòóðèòü, 
êðàñèòü, äàæå 
êëàñòü ïëèòêó. Âñå 
ñâîèìè ðóêàìè! 

  Отрадная 76: от наезда на газон нашли спасение в 
высоких бордюрах

СПРАВКА
Адресный перечень дворов - участ-
ников программы «Формирование 
комфортной городской среды» на 
2018 год.
1. б-р Киевский, 4
2. б-р Фестивальный, 3
3. пр-д Заводской, 23 - 27
4. ул. Уютная, 12
5. ул. Железнодорожная, 5
6. ул. Артема, 26
7. ул. Кузоватовская, 45
8. ул. Камышинская, 6 - 6а
9. пр-т Врача Сурова, 5
10. б-р Новосондецкий, 18
11. ул. Оренбургская, 44
12. ул. Розы Люксембург, 18
13. ул. Марата, 6
14. пр-т Гая, 37
15. пр-т 50-летия ВЛКСМ, 24
16. ул. Октябрьская, 17
17. ул. Рябикова, 77 - 81
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Один из самых ярких (и 
самых первых в Ульяновске) 
примеров того, как жители мо-
гут сами решать насущные про-
блемы и менять жизнь вокруг, 
- ТОС «Мостовая Слобода». 
За несколько лет одноименный 
поселок преобразился букваль-
но на глазах.

Îáîñîáëåííàÿ 
òåððèòîðèÿ

Хотя Мостовая Слобода 
и входит в Ленинской район 
города, но, по сути, люди здесь 
всегда жили особняком. Еще со 
времен, когда в 1648 году здесь 
разместилось поселение каза-
ков, для защиты засечной чер-
ты Симбирска. Уж много воды 
утекло с тех пор, многое пере-
жили и перенесли. Но, похоже, 
что дух свободы и независимо-
сти не выветрился у местного 
населения. Так или иначе имен-
но здесь благодаря инициативе 
самих жителей произошли наи-
более разительные изменения. 
Буквально на месте огромной и 
многолетней свалки теперь раз-
местилась спортивная площад-
ка и место отдыха - центр при-
тяжения общественной жизни 
всего поселка.

Мостовая Слобода - это 300 
гектар земли, 1000 домов и бо-
лее 3000 человек населения.

За прошедшие советские 
годы мы в большинстве своем 
разучились проявлять иници-
ативу: ждали, что ее проявит 
власть, что о нас 
позаботятся 
сверху. А 
тем вре-
м е н е м 
о ч е н ь 
многое, 
в том 
числе и 
терри-
т о р и я 
в о к р у г 
нас, при-
ходило в 
запустение. 
Мостовую почти 
превратили в отхожее м е -
сто. Сюда на берег Свияги года-
ми свозили целыми грузовика-
ми и незаконно сваливали горы 
разнообразного мусора. Надо 
было это как-то остановить! Но 
жалобы в ГИБДД не помогали. 
Водителю самосвала легче за-
платить мелкий штраф в 500 
рублей, чем везти далеко за го-
род и сдавать мусор за гораздо 
большую плату на официаль-
ный полигон. Что же делать?

Êîãäà åñòü ëèäåð

Противостоять замусори-
ванию своего поселка жители 
смогли только сообща, только 
объединившись в территори-
альное общественное самоу-
правление (ТОС). И во многом 
(если не во всем!) это произо-
шло благодаря тому, что нашел-
ся такой человек, который не 
побоялся взять на себя ответ-
ственность, не побоялся выйти 
и сказать: «Я смогу и сделаю!».

- Ну а как иначе?! Я здесь 
родился, живу. Здесь моя семья. 
И мне хочется, чтобы это место 
процветало! - говорит предсе-
датель Совета ТОС «Мостовая 
Слобода» Владимир Сидоров. 
- Надо признать, действитель-
но мы запустили территорию 
поселка в предыдущие годы, 
пока ждали и надеялись, что 
когда-нибудь кто-то придет и 
порядок наведет. Только не те 
сейчас времена, и надо пони-
мать, что за нас наши проблемы 
никто решать не станет. Власть 
готова помочь, она и раньше по-
могала, но кто-то должен перед 
ней ставить эти вопросы. Да 

и не все «сверху» видно, нам - 
жителям - тут на месте виднее. 
Например, трудно с обществен-
ным транспортом в поселке. А 
раз так, пошли, согласовали во-
прос с администрацией города, 
и вот уже перенесли остановку 
с улицы Урицкого на Звездную. 
Это разгрузило движение, и 
даже сделало более безопасным 
сам остановочный пункт.  Ведь 
раньше люди вынуждены были 
перебегать дорогу там, где ма-
шины шли на подъем, теперь 
проблема устранена.

Так, постепенно решая одну 
проблему за другой, учась на 
собственных ошибках и наби-
вая шишки, шаг за шагом ТОС 
менял окружающий ландшафт. 
С помощью администрации 
города начали отсыпать до-
роги асфальтовой крошкой. 
Ликвидировали несколько 
локальных свалок. На каждой 
улице выбрали старшего, ко-

торый получил официальный 
статус помощника главы ад-
министрации района, и теперь 
следит за порядком и появле-
нием несанкционированных 
свалок. Огромная проблема по-
селка - подтопления. Впервые 
за последние годы, только по 
инициативе ТОС, в прошлом 
году силами муниципального 
предприятия здесь началась ка-
питальная прочистка сточных 
канав. Управление инженерной 
защиты также построило пере-
праву через дренаж для проезда 
техники. Конечно, до оконча-
тельного решения всех проблем 
еще далеко, но серьезное движе-
ние и изменения к лучшему уже 
ощущаются.

- Самая главная задача, ко-
торую я ставлю перед собой и 
советом ТОС, - это пробужде-
ние активности самих жителей. 
Это основа, это залог того, что 
люди будут заботиться о своей 
территории, - уверен Владимир 
Сидоров.

Âñåì ìèðîì - ëåã÷å

Самая большая и давняя 
проблема Мостовой - это свал-
ки. Их было много, как больших 
и маленьких, так и одна гигант-
ская - высотою в дом. Убрать ее 
было просто не реально. Тогда 
жители всем ТОСом собра-
лись и решили, что сделают на 
этом месте парк. Ведь есть же 
примеры, многие читали или 
смотрели по телевизору, как за 
границей даже целые острова из 
мусора создают и превращают 
их в зеленые зоны отдыха.

Через конкурс «Народный 
бюджет» в 2017 году админи-
страция города выделила из 
муниципальной казны средства 
- 3 млн рублей. И еще 600 тыс. 
рублей люди вложили сами, 
провели субботники, завезли 
песок. Помогли спонсоры. УФ-
СИН, например, выделило две 
детских горки. Так вот - с миру 
по нитке - общими усилиями 
получился целый спортивный 
городок. Естественно, после 
того как территорию благо-
устроили, сюда мусор свозить 
прекратили. Теперь здесь про-
ходят все праздники и массовые 
мероприятия поселка. Во время 
субботника заложили аллею и 
теперь ухаживают за ней.

- Нам очень помогла адми-
нистрация города. Даже не ожи-

дал, что сделают так много для 
нас. Поселок преображается на 
глазах, установлены новые дет-
ские площадки, асфальтовой 
крошкой осыпают наши грунто-
вые дороги. Сегодня Мостовую 
просто не узнать! - восклицает 
старейший житель поселка Эн-
вер Хузеев.

Помимо так называемого 
«Совета старейшин», куда вхо-
дят уважаемые жители поселка, 
создано молодежное объедине-
ние Мостовой Слободы, предсе-
дателем ребята избрали учени-
цу школы №32 Юлию Гудкову.

- Современная молодежь де-
лится на два типа: тех, кто зани-
мает активную жизненную пози-
цию, и - пассивную, - рассуждает 
Юлия. - Вот у нас в ТОС сейчас 
состоят около 70 молодых людей, 
при этом активную позицию за-
нимают всего человек 15. Задача 
в том, чтобы вовлечь остальных. 
Надеюсь, в этом нам поможет 
сотрудничество с Российским 
союзом молодежи, с которым мы 
заключили соглашение о сотруд-
ничестве.

А недавно в ТОС появился 
и семейный совет «Слободуш-
ка». Его местные женщины до-
верили возглавить многодетной 
матери Эльмире Шуваловой. В 
традицию входят дворовые яр-
марки, когда жители обменива-
ются или просто отдают даром, 
например, одежду, из которой 
собственные дети уже вырос-
ли, но кому-то еще пригодится, 
- специально для этого в соцсе-
тях создают общие группы ТОС 
«Мостовая слобода».

Таким образом, охватыва-
ются разные поколения и слои 
населения. Все это делается по 
инициативе самих жителей. 
Сегодня ТОС становится драй-
вером развития не только бла-
гоустройства территории, но и 
общественной жизни людей.

Когда памятник лучше магазина
В начале весны на пересечении улиц Робе-спьера и Карла Маркса, напротив Ульяновско-го высшего военно-технического училища от-крылся памятник. Изначально его собирались установить в 2020 году. Однако пришлось по-торопиться. Территорию едва не заняли ком-мерсанты под очередной торговый объект. Но жители близлежащих домов отстояли и доби-лись благоустройства зеленой зоны.С инициативой установить памятник вы-пускники и ветераны Ульяновского высшего военно-технического училища имени Богдана Хмельницкого вышли еще в 2011 году. Именно тогда в рамках реформы военного образования заведение было закрыто. Но со времени его ос-нования (в 1948 году) в нем прошли обучение более 17 тысяч офицеров. Место для возведе-ния архитектурно-скульптурной композиции было выбрано не случайно, именно здесь на протяжении последних лет встречаются вы-пускники. Много семей военных живут и в близстоящих домах.К тому же и о собственном сквере местные жители мечтали давно и даже получили заве-рения от администрации города, что его бла-гоустройство начнется в 2019-2020 годах. Од-нако и коммерсантам данный участок земли перед училищем приглянулся, но для своих це-лей, конечно. Поэтому люди были возмущены, когда вместо памятника в прошлом году здесь началось строительство двухэтажного бизнес-центра. Жители собрались на стихийный сход 

граждан и перекрыли дорогу технике. Строи-тельство остановили.Тем временем, собравшись вместе, соседи из разных домов организовали территориальное общественное самоуправление под названием «Радуга». И отнесли на конкурс проектов свою идею по благоустройству сквера и аллеи во-круг памятника. Сам монумент создавался на средства, собранные ветеранами училища, организациями и простыми гражданами, не-равнодушными к памяти военного вуза.В итоге конкурсная комиссия инициативу жителей одобрила, и на ее реализацию были выделены средства из бюджета. Благодаря этому сегодня мы имеем на карте Ульянов-ска не очередной магазин с офисами, а еще один комфортный зеленый уголок для отды-ха горожан.По словам инициаторов, свой вклад в созда-ние скульптурной композиции внесли один-надцать организаций и порядка пятисот чело-век. Выпускники также сами на своих участках вырастили для этого сквера ели. В дальнейшем планируется установить еще один памятник - ребятам, погибшим в Афганистане и других локальных войнах..

Вместо свалки - 
стадион и парк

Прямаяречь
Владимир Сидоров, председатель Совета ТОС «Мостовая Слобода»  

Сообща и проблемы решать легче, когда всем миром! Это в нашей российской природе. Вот своими силами отремонтировали наше культурно-досуговое учреждение, сейчас здесь проходят мероприятия молодежного совета. Растет наша смена. И семьям помогаем. А еще у нас есть две конфессии: православная и мусульманская. Раньше люди если не враждовали, то, по крайней мере, тесно не общались. Теперь работаем сообща, проводим субботники, и никто не делает различия, наводим порядок и у мечети, и у храма. Благодаря ТОС мы стали не просто соседями, а друзьями.

  Торжественная церемо-
ния открытия архитектурно-
скульптурной композиции 
состоялась 31 марта, и в ней 
принял участие глава региона.
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Цифра

гектар земли занимает Мостовая Слобода, 1000 домов и более 3000 чело-век населения.
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- Сергей Иванович, сегодня 
предлагаю проанализировать 
принципиальный вопрос: как 
строится работа органов мест-
ного самоуправления по актив-
ному привлечению граждан в 
решение проблем городов, сел, 
поселков, насколько полно учи-
тываются мнения людей, их ини-
циативы и предложения. Именно 
с этих позиций давайте рассмо-
трим направления дальнейшего 
развития проекта по формиро-
ванию комфортной городской 
среды.

- Одно из ключевых направ-
лений, требующих максимально 
тесного взаимодействия между 
жителями и местной властью, - это 
благоустройство. Мы приступили 
к реализации федерального проек-
та по формированию комфортной 
городской среды в прошлом году. 
Из бюджета в текущем году на эти 
цели выделены небывалые средства 
- более 600 млн рублей. 

Объем финансирования из фе-
дерального бюджета сохранен на 
уровне прошлого года, региональ-
ную  составляющую значительно 
расширили и дополнили. Мы запу-
стили дополнительную областную 
программу по благоустройству рай-
онных центров региона - «Пятилет-
ку благоустройства». В результате 
уже к концу года у нас будет обнов-
лено 21 общественное простран-
ство в 18 муниципальных районах: 
парки, скверы, центральные улицы 
и площади. 

Обустраивать придомовые тер-
ритории, парки, общественные про-
странства необходимо, безусловно, 
с учетом мнения граждан, которые 
проживают на этих территориях, 
так как это действительно нужно 
людям, а не так, как удобно тем, кто 
организует работы. 

Если по итогам прошлого года 
у нас было благоустроено 19 обще-
ственных пространств только в 
семи муниципальных образова-
ниях - городах и моногородах, то в 
этом программами по благоустрой-
ству охвачены все муниципалите-
ты области, и мы получим уже 34 
обновленные территории. Форми-
руется действительно современная 
среда для жизни и бережное, ответ-
ственное отношение людей к свое-
му двору, к своей улице и к городу 
в целом.

- Следуя Вашей логике, бла-
гоустройство и инфраструк-
тура также являются со-
ставляющими инвестиционной 
привлекательности. Какое вни-
мание уделяют этому регио-
нальные власти? 

- Благоустройство, хорошая 
инфраструктура - это не просто со-
ставляющие инвестиционной при-
влекательности города или села, это 
еще и его культура. Ведь что нужно 
человеку? Хорошая работа, солид-
ный доход, позволяющий жить, а не 
существовать, чтобы дети учились в 

Комфортное 
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1832813,63
  рубля

182396,646
122351,746
122351,746
122351,746

232202
232202
232202
232202
232202

0 50000 100000 150000 200000

2018

2019

2020

2021

2022

Ряд1 

0 50000 100000 150000 200000 250000

2018

2019

2020

2021

2022

Ряд1 

За счет областного бюджета 
Ульяновской области

232202

За счет федеральных субсидий

За счет областного 
бюджета 

Ульяновской области

671803,63
рубля

рублей

182396,646
122351,746
122351,746
122351,746

232202
232202
232202
232202
232202

0 50000 100000 150000 200000

2018

2019

2020

2021

2022

Ряд1 

0 50000 100000 150000 200000 250000

2018

2019

2020

2021

2022

Ряд1 

рублей

182396,646
122351.746

Минимальный перечень
  ремонт дворовых проездов

  обеспечение освещения 
дворовых территорий
  установка скамеек, урн

Дополнительный 
перечень
  оборудование детских и 

(или) спортивных площадок  
  оборудование парковок
  озеленение территорий
  строительство тротуаров
  установка малых архитек-

турных форм

122351.746

122351.746

122351.746

232202

232202

232202

232202

И
Н

Ф
О

ГР
А

Ф
И

К
А

 А
Н

Ж
Е

Л
И

К
И

 Г
Р

И
ГО

Р
Ь

Е
В

О
Й

 

В 2018 году дан старт серьезным проектам по благоустройству. В эксклюзивном интервью нашей газете Губернатор Сергей Морозов рассказал о местном самоуправлении и социальной активности граждан.

хорошей школе и получили достой-
ное образование. Еще нужны до-
стойное жилье и уверенность в бу-

дущем. Все это - залог комфортного 
проживания в регионе. Кроме удов-
летворения личных потребностей, 
нужны хорошие дороги, чистые и 
зеленые дворы, детские площадки, 
освещение на улицах… Только тогда 
можно говорить о комфортном про-
живании на Ульяновской земле.

И мы, наша команда, хотим, 
чтобы наш регион стал именно та-
ким. Поэтому ремонтируем дороги 
и озеленяем улицы, лицензируем 
школы и больницы, кроем крыши и 
проводим газопровод. С этого года 
в качестве эксперимента в Улья-
новской области стартовал проект 
по поддержке территориального 
общественного самоуправления, на 
его реализацию выделено 52 млн  
рублей. Особо отмечу: в программе 
принимают участие как городские, 
так и сельские ТОСы. Такой подход 
и формирует у людей гражданскую 
позицию, и сплачивает их, ведь для 
того, чтобы принять решение, им 
нужно договориться. Кроме того, 
проект предусматривает обязатель-
ное трудовое участие, это сделано 
намеренно - если человек вложил во 
что-то силы и время, ему захочется 
сохранить это, а не разрушить.

Неравнодушное, деятельное от-
ношение людей к проблемам - это 
огромная ценность и очень хоро-
ший резерв, качество нашей работы. 
Необходимо всемерно поддержи-
вать таких граждан. Для этого у нас 

действительно имеется целый ряд 
механизмов. Это и территориальное 
общественное самоуправление, и так 
называемый «народный бюджет», в 
рамках которого жители участвуют 
в выборе конкретных направлений 
использования денежных средств. 
Благодаря региональной части про-
екта в следующем году запускаем 
программу по созданию комфорт-
ной сельской среды в населенных 
пунктах численностью более 1000 
человек. Уже осенью проведем там 
рейтинговое голосование за проек-
ты по благоустройству.

- Сергей Иванович, Вы ста-
вите серьезные задачи перед му-
ниципалитетами, справятся ли 
они, ведь там зачастую не хва-
тает опыта и специалистов…

- Напомню: когда мы запускали 
этот проект, его принципиальным 
условием было участие жителей в 
определении приоритетов благо-
устройства. Особо подчеркивал 
это и Президент Владимир Путин 
в своем Послании Федеральному 
Собранию. К сожалению, не все 
руководители это услышали и не 
везде это условие было воспринято 
как обязательное. Кто-то решил, что 
можно отделаться имитацией учета 
мнения жителей, и таким образом 
проявил явное неуважение к граж-
данам. Скажу больше - даже прене-
брежение. При таком бюрократиче-
ском отношении толку, безусловно, 
не будет: ни с благоустройством, ни 
- что самое главное - с доверием со 
стороны граждан.

Совсем другой результат - в тех 

муниципальных образованиях, 
где жители активно включают-
ся в работу по благоустройству. 
Формируется действительно 
современная среда для жизни и 
бережное, ответственное отно-
шение людей к своему двору, к 
своей улице и к городу в целом. 
Так, в Димитровграде в этом 
году будет благоустроена терри-
тория «Дубовой рощи», на ули-
це Терешковой будет устроена 
аллея Учителей, начнутся рабо-
ты в парке Духовности. В Бары-
ше появятся два новых сквера 
- Энтузиастов и Влюбленных, 
в Сенгилее обновляется аллея 
имени Героя России Владимира 

Носова, также будет благоустрое-
на центральная площадь. В Инзе 
начнется реализация крупного 
проекта - восстановление парка 
диатомового комбината, он же парк 
имени Горького, в Новоульяновске 
обновят парк, в поселке Силикат-
ном продолжится благоустройство 
сквера «Молодежный».

Что касается дефицита опыта 
и специалистов, то главный кадро-
вый вопрос мы решили - пригласи-
ли руководить проектом Светлану 
Николаевну Колесову. Она работа-
ла долгое время в столице: реали-
зовывала крупные проекты, в том 
числе в сфере управления разви-
тием территории, градостроитель-
ства. Отлично знакома с федераль-
ной повесткой, у нее есть хорошие 
деловые связи, благодаря которым 
региону удается привлекать к ра-
боте над проектами авторитетных 
специалистов и находиться, что 
называется, в тренде. У этого чело-
века есть вкус, искреннее желание 
делать пространство вокруг кра-
сивее и комфортнее. Удивительно, 
сколько в этой хрупкой женщине 
энергии и внутренних сил.

В результате мы видим: область 
не просто успешно реализует феде-
ральный проект, но и выигрывает 
серьезные конкурсы, получает до-
полнительное финансирование. Го-
рода региона постепенно меняются 
к лучшему, становятся более ком-
фортными для жителей и гостей 
региона.

- Перемены оценили и гости 
Ульяновска, побывавшие в на-
шем городе в период чемпионата 
мира по футболу FIFA 2018 года. 
По информации регионального 
Агентства по туризму, за время 
мундиаля Ульяновск посетили 
порядка 50 тысяч болельщиков 
и туристов из 30 стран мира. 
Из-за большого количества ино-
странных туристических групп, 
которые единовременно находи-
лись на экскурсиях в музейном 
комплексе Ленинского мемори-
ала, даже привлекли студентов 
ульяновских вузов в качестве 
переводчиков. 

- Только вдумайтесь: экономи-
ческий эффект туристской отрасли 
в период соревнований оценива-
ется также увеличением выручки 
объектов гостиничной индустрии 
до 200%, а объектов обществен-
ного питания - до 100%. За месяц 
объем оказанных туристам услуг 
оценивается в 600 млн рублей, что 
составляет 30% от общего объема 
услуг за 2017 год. Убежден, уве-
личивая вложения в благоустрой-
ство, мы можем увеличить и эти 
показатели, тем более что зарубеж-
ные туроператоры готовы охотно 
работать с регионом, потому что 
здесь Волга, здесь природа, уни-
кальная архитектура советского 
модернизма, богатая история. И 
сейчас разрабатывается концеп-
ция благоустройства исторической 
части Ульяновска, в которой будут 
прописаны особые требования к 
содержанию территорий. Мы со-
ставим «карту дефектов»: грубая 
реклама, поломанные заборы, об-
лупившиеся фасады - такие боле-
вые точки, которые нужно устра-
нять, создадим смысловые точки, 
вокруг которых будет разворачи-
ваться некая история из городской 
жизни. Приоритеты определены, 
задачи поставлены. Теперь оста-
лось только работать на благо горо-
да и его жителей.

 НАДЯ АКУЛОВА
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В 2018 году в Ульяновской обла-
сти благоустроят более 40 родников. 
По три источника благоустроят в 
Ульяновском, Цильнинском, Базар-
носызганском, Кузоватовском рай-
онах, в остальных - по одному или 
двум. В Ульяновске займутся родни-
ком на Мостовой, в Новоульяновске 
- в Панской Слободе, в Димитров-
граде - в поселке Дачном. 

- Места для благоустройства 
определялись самими жителями 
муниципалитетов. На выбор влия-
ли несколько факторов, в том числе 
как много людей пользуются водой 
и как давно земля возле источника 
благоустраивалась в предыдущий 
раз. Некоторые из попавших в спи-
сок родников никогда не расчища-
лись, другие приводились в порядок 
10 и больше лет назад. Стоит отме-
тить, что этот процесс постоянный 
и будет продолжаться и в дальней-
шем. Так, в прошлом году благо-
устроено 40 ульяновских родников, 
- рассказала замминистра сельского, 
лесного хозяйства и природных ре-
сурсов Гульнара Рахматулина.

Из бюджета на благоустройство 
родников предусмотрено 3 милли-
она 600 тысяч рублей, в среднем по 
100 - 150 тысяч на источник воды. 
Главным отличием этого года, как 
сообщила эксперт, станет то, что 
прежде деньги выделялись адми-
нистрации муниципальных обра-
зований, теперь же - Ассоциации 
сельских старост. Эта общественная 
организация создана по инициативе 
самих старост и поддержана Губер-
натором Сергеем Морозовым.

Что это даст и как повлияет 
на благоустройство? Кому, как не 
старостам, лучше всего известны 
проблемы и нужды их сел. Орга-
низация будет приобретать и по-
ставлять необходимые материалы 
для обустройства родников по ди-
зайн-проектам, которые разрабаты-
ваются районными архитекторами. 
Сможет ассоциация привлечь к ра-
ботам местный бизнес и сельских 
жителей, более других заинтересо-
ванных в благоустройстве родимых 
источников.

В перечень обязательных работ, 
по словам Гульнары Рахматули-
ной, входит обустройство каптажа, 
подходов, навесов и колодцев, по-
зволяющих защитить источник от 
засорения. По своему усмотрению 
сельские старосты смогут создавать 
зоны отдыха возле родников со ска-
мейками.

В разгар большой работы наша 
газета рассказывает о самых удиви-
тельных источниках нашего края.

Ундоровские родники
Исследования минеральных вод 

вблизи села Ундоры начались еще в 
двадцатых годах позапрошлого века 
сподвижником генералиссимуса Су-
ворова генералом Петром Ивашевым. 
В Малиновом овраге им была по-
строена домашняя водолечебница. 
Самым знаменитым и облагорожен-
ным из источников считается «Глав-
ный». Он же источник № 1, он же 
Серебряный источник. Рядом с ним 
расположена закрытая купальня с 
купелью, освященная в честь иконы 
Пресвятой Богородицы. В 1988 году 
постановлением Ульяновского об-

лисполкома источники Ундоровской 
курортной зоны были объявлены па-
мятником природы.

Белый ключ
Источник, давший название 

селу на южном въезде в областной 
центр в Железнодорожном районе. 
Рядом с ним не один, а несколько 
родников с холодной и чистой во-
дой. За прозрачность и кристаль-
ность воды в старину источники 
и были названы Белыми. По ми-
неральному составу  вода в них 
считается гидрокарбонатно-
кальциевой, слабощелочной, 
умеренно-жесткой и жесткой. В 
1995 году объявлен особо охра-
няемой природной территорией. 

 Ксеньюшкин родник
В 2002 году, когда началось 

строительство нового храма в честь 
святой Ксении Петербургской в 
Арском, под фундаментом возводи-
мой церкви начали бить чистейшие 
воды. Событие было воспринято 
как доброе знамение. Родники были 
собраны воедино, рядом поставлена 
купель. 

Святой источник Архистратига Михаила
Почитаемый родник в селе Ко-

маровка Ульяновского района, на 
территории женского монастыря 
Михаила Архангела, в 50 метрах 
от игуменского корпуса. Раньше 
на этом месте был простой коло-
дец. В 2000 году, по благословению 
архиепископа Симбирского и Ме-
лекесского Прокла, стараниями на-

сельников обители была устроена 
и освящена часовня, закрытая ку-
пальня с купелью. Дно купели вы-
ложено целебной голубой глиной, 
а сама вода собирается из трех род-
ников. 

Бездонный колодец
По преданиям, лет триста в те-

реньгульских 
лесах близ села 
Федькино хо-
зяйничали раз-
бойники. Од-
нажды, подойдя 
к лесному ис-
точнику, они 
увидели гроз-
ный лик Иоан-
на Предтечи. И 
решили бро-
сить 

свое преступное ремесло и перейти 
к праведной жизни. На этом легенда 
не заканчивается. У источника была 
построена церковь, но однажды 
прямо во время молебна она ушла 
под землю. Испуганные прихожане 
выбежали наружу, но священник 
не прекратил богослужение и про-
валился в недра земли вместе с хра-
мом. После чего на этом месте стала 
бить струя воды. Когда она успоко-
илась, местные жители решили уз-

нать, насколько глубоко под землей 
находится храм, но, даже связав все 
имеющиеся в деревне веревки, так 
до дна и не достали. 

Родник Окненный
Гидрологический памятник на 

территории Труслейского лесни-
чества в Инзенском районе. Род-

ник попал в этот 
список не только 
потому, что при-
знан в 1991 году 
особо охраняемой 
природной тер-
риторией. В годы 
Великой Оте-че-
ственной войны 
поблизости нахо-
дились учебные во-
енные лагеря, водо-
снабжение которых 

осуществлялось 
из Окненного. С 
того же времени 
сохранился кап-
таж, то есть само 

сооружение для 
доставки воды на по-

верхность.

Часовенный источник
История появления этого род-

ника также связана с легендой. Одно 
из первых русских поселений Тушна, 
что в Сенгилеевском районе, очень 
страдало от многочисленных набегов 
грабителей. Посланная за разбойни-
ками в леса экспедиция обнаружила 
на этом месте родник, вытекающий 
из корней березы, и икону Святой Ве-
ликомученицы Параскевы Пятницы. 
У места явления Чудотворной иконы 
была построена большая часовня. В 
советское время она была разобрана, 
родник же пытались засыпать кам-
нями. Но вода все равно выходила на 
поверхность. Сейчас источник Пара-
скевы Пятницы вновь обустроен…

Никольские родники
Одно из самых почитаемых мест 

Сурского района и Ульяновской об-
ласти - Никольская гора. С этих 
мест после присоединения Казан-
ского ханства начиналось заселение 
русскими будущего Симбирского 
края. По преданию, в 1552 году на 
горе случилось явление иконы свя-
тителя Николая Чудотворца.  Холм 
богат подземными водами. Около 
одного из родников в 1622 году 
старицей Паисией был основан Ни-
кольский Городищенский женский 
монастырь, просуществовавший 
до 1764 года. Именно в храме этого 
монастыря хранилась обретенная 
икона Николая Чудотворца. На ис-
точнике сейчас есть две раздельных 
купели, а воду можно брать прямо у 
подножия горы.

Аварди панда
В переводе с мордовского это 

значит «Плакучая гора». Так назы-
вается источник рядом с селом Ба-
евка в Николаевском районе. Глав-
ная его особенность заключается в 
том, что бьет он из известняковой 
стены оврага с высоты двух метров. 
Создается впечатление, что гора 
плачет многочисленными ручейка-
ми слез.  Местные жители не любят 
распространяться о нахождении 
родника, считая, что молиться на 
источнике надо рано утром, на рас-
свете. Тихо и незаметно от других.

  ДАНИЛА НОЗДРЯКОВ

С заботой о здоровье и природе

Цифра

родников находится в Ульяновской области, 550 из них - в населенных пунктах.

011 0

Сергей Иванов,специальный предста-витель Президента РФ по вопросам природо-охранной деятельности, экологии и транспорта 
Поистине революционные 
изменения происходят 
в сфере обращения с от-
ходами. В России созда-
ется практически новая 
высокотехнологичная 
отрасль, специализирую-
щаяся на их переработке 
и утилизации. И уже 
совсем скоро начнется 
строительство новых 
заводов. Законодатель-
ство в природоохранной 
сфере меняется коренным 
образом. Приступили к 
внедрению новых норм, 
в экономике активно 
применяют технологии, 
ориентированные на энер-
гоэффективность, ресур-
сосбережение и снижение 
негативного влияния на 
окружающую среду.

Дмитрий Фёдоров, 
эколог
- Сегодня в нашей области 
необходимо расширять 
сеть современных по-
лигонов по утилизации 
бытовых отходов, серьез-
но заниматься охраной 
окружающей среды.
Мы имеем уникальные 
природные комплек-
сы с особым природо-
охранным, научным, 
культурным, а также 
эстетическим значением. 
Серьезнейшее внимание 
будем уделять эколо-
гическому воспитанию 
населения, потому что в 
этих вопросах значитель-
ную роль играет именно 
человеческий фактор.



Год добровольчества

До сих пор выбрасываете использованные батарейки 
в мусоропровод вместе с пакетами от кефира и муки? Бор-
цы за экологию сказали бы: «Вы просто отстали от жизни». 
Думать о будущем и сортировать мусор нынче модно. Все 
чаще в ульяновских офисах можно встретить яркие контей-
неры с надписью «Для использованных батареек».

Девятиклассница Аня Парфенова из Радищевского 
района три года собирала батарейки. Школьница задума-
ла реализовать свой экопроект, чтобы опасные отходы не 
попадали на свалку. Инициативу поддержала педагог ее 
школы Марина Карпова. Итогом совместной  работы стали 
48 килограммов батареек. 

- Однажды я увидела передачу о том, как загрязняют 
окружающую среду градусники, выброшенные вместе с 
другим мусором, - вспоминает школьница. - Там же рас-
сказали и про батарейки. Для меня было открытием, что 
одна пальчиковая батарейка может загрязнить тяжелыми 
металлами около 20 квадратных метров земли, а в лесной 
зоне это территория обитания двух деревьев, двух кротов, 
одного ежика и нескольких тысяч дождевых червей!

В поселке Октябрьский, где живет и учится Аня, есть 
свое экологическое объединение «Оберег». Оно-то и 
стало своеобразным командным пунктом по сбору отрабо-
танных элементов питания. Друзья и одноклубники Ани 
активно подключились к работе - помогали устанавливать 
пластиковые бутылки для сбора батареек в школах, дет-
ских садах, магазинах, больницах, организациях. Для того 
чтобы труды не пропадали даром, рисовали плакаты, ре-
гулярно опустошали наполненные контейнеры. Всю «до-
бычу» относили к Ане домой. За несколько лет набралось
48 килограммов опасных отходов. 

Теперь, когда проект подошел к концу, Аня все же не 
намерена прекращать начатое. 

- Буду собирать батарейки и дальше, -  гово-
рит она. - Оказывается, по данным «Яндекса», око-
ло 6000 человек в месяц ищут в поисковике, куда 
сдать использованные батарейки на утилизацию. 
И находят…

Чтобы у экологии не села батарейка
Спасать планету нынче стало модно.

СПРАВКА
В Ульяновске открыты пункты приема 
электронной и бытовой техники: 
в Железнодорожном районе на проспекте 
Гая, д. 90а, в Засвияжском районе на улице 
Артема, д. 7; в Заволжском районе на 
Пензенском бульваре, д. 14.

Аня, спаситель ежиков: 
школьница  из Радищевского 
района приучает ульяновцев 
раздельно  собирать мусор.

ВзглядЕсли что, зовите Сережу!
Когда до пенсии было еще очень далеко, я на-

чал ломать голову: чем буду заниматься после 
выхода на заслуженный отдых. Теперь до пенсии 
опять далеко, а я все думаю. Хотя наметки есть.

Коллега по работе рассказывает о рукастом 
русском мужике Анатолии. На него молятся сразу 
два соседних СНТ. Газонокосилка сломалась - не-
сут Анатолию. Холодильник не холодит - поможет 
Анатолий. Проводка искрит - скорее зовите Анато-
лия! Раньше он не чурался и тяжелой работы, но 
быстро понял, что квалифицированный труд опла-
чивается лучше, а лопатой пускай машут дачники 
помоложе. Все равно ни на что другое не годятся. 
Хотя своих сыновей, как сам говорит, научил де-
лать всю мужскую работу. А с соседей, что ходят 

к нему на поклон, дядя Толя много денег за труды 
не просит и ласково кличет их «рукожопами». Они 
не обижаются, любят и некоторым образом даже 
боготворят своего спасителя. Буду, как Анатолий! 
И потянутся ко мне люди с газонокосилками... Ну 
а что, технике я совсем не чужд, кое-что руками 
умею. Да у меня по труду пятерка была! 

Шутки шутками, но прогресс, образование и об-
раз жизни привели общество к тому, что мужчина, 
беспомощно разглядывающий спущенную шину 
своего автомобиля, - обычное явление в городе.

Поэтому буду, как Анатолий! Осталось до-
ждаться пенсии.  СЕРГЕЙ СУРКОВ
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97-19-14ул. Камышинская, д. 15
сайт: advokat-kurganov.ru

АДВОКАТ
ПО ВОЗМЕЩЕНИЮ ВРЕДА ЗДОРОВЬЮ:

- ТРАВМЫ И ЗАБОЛЕВАНИЯ НА РАБОТЕ;
- НЕСЧАСТНЫЕ СЛУЧАИ В ДТП, НА УЛИЦЕ И ДР.;

- ВРАЧЕБНЫЕ ОШИБКИ.

АНАСТАСИЯ ГАЙНУТДИНОВА
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